
ATA Nº 010/2023 – Ata da plenária ordinária do dia 04 de Julho de 2023 do Conselho Municipal

dos Direitos da Pessoa com Deficiência – CMDPD/JF, realizada na rua Halfeld, 450/7º andar –

Centro de Juiz de Fora – MG. A primeira chamada foi feita às 14h e a segunda chamada às 14h:30. 

Estavam presentes  os  seguintes  conselheiros:  Rita  de  Cássia  Petronilho  Barbosa  (SEDH),  José

Wilson Almeida Macedo Júnior (SEDH), Larissa Cristina Faria Ribeiro (FUNALFA), Maria Valéria

de Andrade (Sociedade Civil), Luiz Fernando Freez (IMEPP), Flávia Gabriela Costa Ramos (SO),

Christiane  Panissoli  Travassos  (SO),  Roberto  Carlos  Silvério  Belfort  (SEPPOP),  Rosângela

Fernandes Giraldelli  (SS), Lígia Loureiro (SAS),  Aline Rocha Gonçalves (SESMAUR), Marcus

Aurélio Campanha (SS/MENTAL – DESM), Vinícius Barros Oliveira (PGM), Mara Lúcia de Souza

Carvalho (IMEPP), Raphaela Brasil Costa de Souza (Instituto Santa Catarina), Rogério Ribeiro de

Castro (Hospital Evandro Ribeiro), Maria Rachel Miranda Peluso (Associação dos Cegos), Edilaine

Aparecida da Rocha (Associação dos Cegos), Marcelo Tavares Bandeira de Melo (Associação dos

Cegos), Alanna Zago Cunha (Educandário Carlos Chagas), Carlos Alberto Pereira (Associação dos

Cegos),  Charles  Ferreira  da  Silva  (Associação  dos  Cegos),  Tainara  dos  Santos  Pires  da  Silva

(representante de Taylor dos Santos Silva (Associação dos Cegos), Antônio Neves de Campos, José

Nicomedes  Teixeira.  Justificaram  ausência:  Elizabeth  Maria  Novaes  Camargo  (APAE),  Kelly

Cristina De Jorge Rizzo (SMU), Matheus Jacinto (SG), Jair de Lima Filho (SMU), Camila Galvão

(SG),  Luciane  Aparecida  Ribas  (SEL),  Cláudio  Antônio  Rogel  Carvalho (SEL),  Claudia  Maria

Lazarinni (PROCON), Thiago Augusto Riani Vieira (PROCON).  Participaram como convidados:

Tamires Pogianella, Paulo Vitor Gonçalves, Rosa Maria da Silva, Ricardo Gomes de Souza, João

Carlos da Silva Pereira, Fludualdo de Tales, Sandra Maria Guedes, Dora Lúcia Bragança, Diane

Dias  Zambelli,  Adriana  Morais  Moreira  Oliveira,  Carlos  Eduardo  Gonçalves  (Associação  dos

Cegos), Paulo Vitor Gonçalves, Wesley, Suely Varella das Neves Teixeiras (Associação dos Cegos),

Ramani  Silva,  Eduardo José Valadão,  Dalva Miranda,  estagiárias Dione Dias  Ferreira  Zambelli

(Associação dos Cegos), Adriana Morais Oliveira (Associação dos Cegos). A assessora do conselho,

Deise,  como  celebrante  da  plenária,  iniciou  a  reunião  fazendo  sua  autodescrição  dizendo  ser

assessora da Casa dos conselhos e do Conselho Municipal da Pessoa com Deficiência. Na sequência

chamou para compor a mesa, o Secretário Especial de Direitos Humanos, Biel Rocha; Presidente do

conselho, Maria Valéria de Andrade, vice-presidente Rita Petronilho, Tesoureiro Luiz Fernando e

Coordenador da Comissão Eleitoral, José Wilson. Na sequência, Biel Rocha, começou fazendo sua

autodescrição e iniciou sua fala com uma história: em 1986 no Brasil havia um movimento de

entidades que elegeriam, quem faria a constituição federal e o presidente da época quis chamar o

povo a assinar emendas para contribuir  e para validar era necessário conseguir mil  assinaturas.
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Essas emendas criaram a participação popular na construção das políticas públicas, ali nascia o

fortalecimento dos conselhos, das conferências. O conselho tem esse histórico de lutas para garantia

de direitos.  A prefeita  Margarida falava desde quando assumiu que uma boa política,  um bom

projeto precisa da participação da sociedade. Hoje se entende sobre os investimentos necessários

para garantir  direitos. A presidente encontrará a prefeita para balizar como estão as coisas e as

melhorias necessárias, como a Central de Libras que é um compromisso firmado. A todo momento

levamos a preocupação pelo olhar dos direitos humanos principalmente para garantir aqueles que

mais sentem serem atendidos. Um desafio que é colocado e o conselho é importante nesse papel de

cobrar, discutir, levantar propostas. Após essa fala, Biel lê o termo de posse e inicia a cerimônia

para empossar os conselheiros do biênio 2023 e 2025. Sendo a posse dos seguintes conselheiros:

Rita de Cássia Petronilho Barbosa (SEDH), José Wilson Almeida Macedo Júnior (SEDH), Larissa

Cristina Faria Ribeiro (FUNALFA),  Maria Valéria de Andrade (Sociedade Civil), Luiz Fernando

Freez (IMEPP), Flávia Gabriela Costa Ramos (SO), Christiane Panissoli Travassos (SO), Roberto

Carlos  Silvério Belfort  (SEPPOP),  Rosângela Fernandes  Giraldelli  (SS),  Lígia  Loureiro (SAS),

Aline Rocha Gonçalves (SESMAUR), Marcus Aurélio Campanha (SS/MENTAL-DESM), Vinícius

Barros Oliveira (PGM), Mara Lúcia de Souza Carvalho (IMEPP), Raphaela Brasil Costa de Souza

(Instituto Santa Catarina),  Rogério Ribeiro de Castro (Hospital  Evandro Ribeiro),  Maria Rachel

Miranda Peluso (Associação dos Cegos), Edilaine Aparecida da Rocha (Associação dos Cegos),

Marcelo Tavares Bandeira de Melo (Associação dos Cegos),  Alanna Zago Cunha (Educandário

Carlos  Chagas),  Carlos  Alberto  Pereira  (Associação  dos  Cegos),  Charles  Ferreira  da  Silva

(Associação dos Cegos),  Tainara dos Santos Pires da Silva (representante de Taylor dos Santos

Silva  –  APAE),  Antônio  Neves  de  Campos,  José  Nicomedes  Teixeira.  Justificaram  ausência:

Elizabeth Maria Novaes Camargo (APAE), Kelly Cristina De Jorge Rizzo (SMU), Matheus Jacinto

(SG), Jair de Lima Filho (SMU), Camila Galvão (SG), Luciane Aparecida Ribas (SEL), Cláudio

Antônio Rogel Carvalho (SEL), Claudia Maria Lazarinni (PROCON), Thiago Augusto Riani Vieira

(PROCON). Após a posse, deu as boas vindas ao conselho em uma tarefa, um momento importante

e acredita que será um trabalho intenso para garantir o sucesso do conselho. Dando continuidade a

plenária, tivemos uma apresentação musical da Associação dos Cegos com o grupo Nova Visão.

Deise convida a  Coordenadora da Casa dos Conselhos,  Valéria  Martins  Pereira,  para compor a

mesa. Ela iniciou fazendo sua autodescrição e agradeceu a presença e que a política precisa refletir

as pessoas protagonistas. Está muito contente com o curso do processo e a adesão de todos ali

presentes. Na sequência, a presidente Valéria, iniciou fazendo sua autodescrição e após agradeceu a

equipe da Casa dos Conselhos pelo profissionalismo, agradeceu em especial e com muito carinho a

secretária-executiva do conselho, Deise; agradeceu também aos conselheiros que estão deixando o
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conselho e por último agradeceu a mesa diretora pela parceria dizendo ter recebido sempre muito

apoio e confiança. Tem uma larga experiência no conselho, desde 1994 quando houve um colegiado

de  entidades  até  virar  conselho,  ainda  não  era  deliberativo  mas  muito  respeitado.  Na  nova

formulação como deliberativo e paritário chegou ao seu ápice e nesse período todo ela participou.

Esse último biênio foi quando percebeu uma melhor participação do governo. Hoje está muito feliz

com a plenária cheia com as pessoas protagonistas dessa política. Tem uma militância há mais de 30

anos e isso é muito importante.  Tem desafios muito grandes ainda,  houve alguns avanços,  não

aparecem no orçamento municipal ainda e não se faz política sem orçamento financeiro. Agradeceu

a comissão eleitoral que realizou o processo. “Nada sobre nós sem nós!” Na sequência, a presidente

Maria Valéria de Andrade fez a leitura da pauta de convocação. A seguir deu-se início aos trabalhos,

com a apresentação da pauta. Pauta: 1 – Verificação de quórum; 2 – Leitura e aprovação da pauta; 3

–  Leitura  da  ata  09/23; 4 –  Posse  dos  Conselheiros  Não Governamental  da  Sociedade Civil  e

Governamentais e eleição da Mesa Diretora; 5 – Informes gerais. Após a leitura da pauta  Deise

convidou  o  coordenador  da  comissão  eleitoral,  José  Wilson  para  conduzir a  eleição  da  Mesa

Diretora para o biênio 2023/2025. José Wilson explicou como se dará a ocupação dos cargos da

mesa diretora. E explicou que pelo regimento o indicado a 2º tesoureiro não poderia ser empossado

naquele  momento.  A coordenadora  da  Casa  dos  Conselhos,  Valéria  Martins,  então  sugeriu  o

seguinte encaminhamento: a vaga de 2° tesoureiro ficará em vacância até que o IMEPP realize a

troca  de  titularidade.  Os  conselheiros  se  manifestaram,  e  se  apresentaram  como  candidatos:

Presidente: Rita  de  Cássia  Petronilho;  Vice-presidente: Maria  Valéria  Andrade;  Primeira

Secretária: Larissa Cristina Faria Ribeiro;  Segunda Secretária:  Maria Rachel Miranda Peluso;

Primeira Tesoureira: Flávia Gabriela Costa Ramos e Segundo Tesoureiro: Vago. Na sequência, a

votação seguiu com unanimidade em aprovação: 21 conselheiros (as) concordaram. Após a eleição

a Presidente eleita, Rita Petronilho,  iniciou a sua autodescrição e disse vir do Conselho da pessoa

idosa, e que sua militância é no direito da pessoa com deficiência por ser uma, disse sobre sua luta

diária para reconhecimento e construir o que mais desejam, espaço. Espaço de fala sempre houve,

mas o espaço efetivo ainda será conquistado. Toda a mesa diretora está empenhada em fazer o

melhor pela política e defesa dos direitos da pessoa com deficiência.  A vice-presidente,  Valéria

Andrade,  sugeriu  que  todos  que  queiram  se  manifestar  tomem  a  palavra.  O  conselheiro  Luiz

Fernando,  fez  sua  autodescrição  e  disse  estar  feliz  com  a  nova  composição  do  conselho  e  a

unanimidade  em  sua  participação  na  mesa  diretora.  Disse  estar  imerso  no  trabalho  árduo.

Mencionou a parceria que o IMEPP tem para a inserção do mercado profissional e geração de

renda. Rita Petronilho agradeceu ao seu suplente José Wilson. A conselheira, Edilaine solicitou a

palavra e se autodescreveu, agradeceu primeiro a Deus, e disse que deficiente em casa não terá
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mais, que eles estão garantindo sua presença em todos os espaços e juntos conseguem ser mais

fortes.  O  conselheiro  Roberto  Belfort,  se  autodescreveu  agradecendo  a  oportunidade  de  poder

trabalhar dentro da política pública e ver uma oportunidade de aprender e contribuir nas próximas

ações do conselho. A conselheira Raquel, iniciou se autodescrevendo, agradeceu aos usuários da

Associação dos Cegos, a vice-presidente Valéria Andrade do trabalho para mostrar a importância da

participação.  Espera avançar  na acessibilidade,  nos  direitos  daqueles  que muitas  vezes  não são

vistos, que estejam aqui para batalhar pelos mesmos. A convidada, Ramani tomou a palavra, disse

estar feliz por ter várias pessoas com deficiência presente, e que gostaria de fazer um pedido a

Raquel que ela represente os deficientes visuais no conselho. Que eles precisam ser protagonistas. O

convidado, Jonatas se autodescreveu e disse estar feliz, sabe que não pode neste momento compor a

mesa, mas é importante para a defesa dos direitos de todos. Valéria Andrade lembrou que todas as

pessoas podem se inscrever nas comissões do conselho e ajudar nas discussões dos problemas e

melhorias  que  passarão  nas  plenárias  para  deliberação.  Nada  mais  a  tratar,  o  coordenador  da

comissão  eleitoral,  José  Wilson,  declarou  o  encerramento  da  plenária  de  posse  às  15h19,  a

celebrante da plenária, Deise convidou o grupo Nova Visão para cantar um pouco mais e convidou a

todos  para  um lanche partilhado.  Eu,  Larissa Cristina Faria  Ribeiro,  primeira-secretária,  lavrei  a

presente ata. Juiz de Fora, 04 de Julho de 2023.
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